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Avanza proyecto para 
el mejoramiento del 
suministro eléctrico

El proyecto de mejoramiento del 
suministro de energía eléctrica en 
la Isla de la Juventud, que forma 
parte de un acuerdo de Cooperación 
Técnica entre los gobiernos de 
Cuba y Japón, avanza.

Antonio Figueredo Matos, al 
frente de la Dirección Técnica de la 
Empresa Eléctrica y administrador 
del proyecto aquí, informó que la 
ejecución general se encuentra en 
estos momentos 
a un 64 por ciento.

Puntualizó que brigadas de la 
Empresa Constructora del territorio 
y mipymes laboran en la terminación 
de varios objetos civiles, tales como 
la caseta eléctrica, la colocación 
de tuberías y cables, los registros, 
los viales, entre otros que deben 
concluir para el mes venidero.

El directivo agregó que en 
la entidad permanecen tres 
especialistas extranjeros y deben 
arribar a la localidad ocho más para 
poner a punto todo el montaje. En 
cuanto a la tecnología, señaló que 

Este, uno de los más importantes que 
acomete la Unión Eléctrica gracias a la 
colaboración de Japón, contribuirá a 
estabilizar el servicio eléctrico en la Isla de 
la Juventud

POR Karelia Álvarez Rosell
FOTO: Yoandris Delgado Matos

han recibido dos envíos con cables, 
interruptores y demás recursos, 
mientras esperan otros hasta recibir 
los últimos en noviembre próximo.

Figueredo Matos dijo que en 
diciembre debe quedar montada 
toda la tecnología para comenzar 
las pruebas de ajuste del proyecto, 
valorado en unos 18 millones de 
dólares y cuya puesta en marcha 
está prevista para enero.

Este, uno de los más importantes 
que acomete la Unión Eléctrica 
gracias a la colaboración de Japón, 
consiste en un sistema de baterías 
de descarga rápida para regular, 
estabilizar y gestionar la energía; 
de ahí que posibilitará elevar la 
calidad del servicio al estabilizar su 
suministro.

Además, reforzará la matriz 
energética del territorio al ampliar el 
uso de las Fuentes Renovables de 
Energía, sobre todo la fotovoltaica 
a partir de la instalación de nuevos 
parques –hasta el momento existen 
tres en el municipio–, mediante 
un proyecto de colaboración con 
la Agencia Internacional de las 
Energías Renovables.

Prolongados aplausos 
para los Garoz Mojena
POR Gloria Morales Campanioni
FOTO: Yesmani Vega Ávalos

La Dirección Municipal de los Comi-
tés de Defensa de la Revolución (CDR) 
otorgó el Premio del Barrio, en la noche 
de este miércoles 13, a la familia Garoz 
Mojena, perteneciente al CDR uno de la 
zona 45 Ángel Aguilar Rodríguez, Van-
guardia Municipal y ubicada en calle 28 
entre 41 y 43 del consejo popular Pueblo 
Nuevo.

Muchas razones amparan tal con-
dición, entre las que sobresalen que 
Eusebio Garoz Gil y Alberta Mojena Fe-
rrales, homenajeados en nombre de los 
miembros de ese hogar, son fundadores 
de la organización cederista, con cargos 
desde sus inicios, siendo ejemplo para 
su hija, nietos y la comunidad, además 
de su quehacer en la formación de valo-
res en la juventud y los niños, a quienes 
les han dedicado tiempo y su impronta 
revolucionaria. 

De manos de Osbel Lorenzo Rodrí-
guez, primer secretario del Partido en 
el territorio, y Yaniuska Druyet Suárez, 
coordinadora municipal de los CDR, el 
matrimonio recibió el alto estímulo, en-
tregado durante este mes como parte de 
las actividades por el aniversario 63 de 
la mayor organización de masa del país 
y a pocos días de su X Congreso, a efec-
tuarse del 26 al 28 de septiembre en La 
Habana.

Al encuentro, amenizado por pro-
puestas culturales, asistió también Ra-
fael Ernesto Licea Mojena, presidente 
de la Asamblea Municipal del Poder Po-

pular, así como representantes de otras 
organizaciones y factores de la comuni-
dad.

“Aquí actuamos como un solo hom-
bre o mujer, conscientes de que la clave 
del éxito está en asumir las tareas de la 
organización como si en este instante 
acabara de nacer. ¡Viva la Revolución 
Cubana!”, aseguró Garoz Gil en nombre 
de su familia.

Signifi cativo es mencionar que los 
miembros de la familia son donantes de 
sangre, han estado al frente de la comi-
sión electoral de su circunscripción por 
más de 20 años, entre otros méritos que 
hacen de este hogar un referente en el 
barrio.

Al término del intercambio Eusebio 
Garoz Gil hilvanó con sus vecinos anéc-
dotas de cuando participó en moviliza-
ciones agrícolas de corte y recogida de 
caña; siembra y recogida de algodón, 
maíz y otros cultivos. O de su custodia a 
cañaverales para evitar actos terroristas 
y sabotajes por parte de los enemigos de 
la Revolución. 

Alberta Mojena Ferrales habló de su 
papel comunitario para incorporar a las 
mujeres al estudio y al trabajo, incidien-
do también en la asistencia de los niños 
a las escuelas; de su rol en la Campaña 
de Alfabetización en el municipio Nique-
ro y su iniciación en las Milicias Naciona-
les Revolucionarias.

El Premio del Barrio se entrega cada 
año por esta fecha; próximamente será 
galardonada la escuela José Almuiña 
González, centro mixto ubicado en el re-
parto Comandantes Pinares, del consejo 
popular La Fe. 



                                                                                                                  

Un consejo oportuno y una 
mano tendida con amor 

puede encontrar en la Línea 
confi dencial antidrogas, 

atendida por un personal de 
alta califi cación, a través del 

teléfono 103, de lunes a viernes, 
de nueve de la mañana a cinco 

de la tarde.
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Lidia y Clodomira: 
no les sacaron ni 

una palabra  
POR Mayra Lamotte Castillo

(Semana del 16 al 22 de septiembre)

La historia al día DE Juan 
Colina La Rosa

16 de 1955: Creada la 
célula del Movimiento 26 
de Julio, en Nueva Gerona. 
Su organizadora es la Dra. 
Melba Hernández.

17 de 1905: Nace 
Francisca Herrera 
Hernández, quien fuera 
colaboradora de los 
combatientes del Moncada.

18 de 1987: Fallece 
Roberto Laffi ta Nicle, 

mientras cumplía misión 
internacionalista en la 
República Popular de 
Angola.

19 de 1969: Primera 
graduación de asistentes 
dentales formados en Isla 
de Pinos. 

20 de 1982: Comienza 
el primer curso del sexto 
año para los internos de 
Medicina, en el hospital 

Héroes del Baire.

21 de 2000: 
Trabajadores de la Uneca 
de Cayo Largo del Sur 
culminan la construcción 
del hotel Sol Club Cayo 
Largo.

22 de 2002: El huracán 
Isidore, en su paso por 
el municipio, ocasiona 
grandes daños sobre todo a 
las viviendas.

Cuando al esbirro de la 
tiranía batistiana Esteban 
Ventura Novo le preguntaron si 
las mujeres habían dicho algo, 
contestó: “Los animales estos 
les han pegado tanto para 
que hablaran, que la mayor 
(Lidia con 42 años) está sin 
conocimiento y la más joven 
(Clodomira 22 años) tiene la 
boca hinchada y rota por los 
golpes, solo se les entienden 
malas palabras”.

Ni a la holguinera Lidia 
Esther Doce Sánchez 
–mensajera de la Columna 
Cuatro comandada por 
Ernesto Guevara de la 
Serna– ni a la manzanillera 
Clodomira Acosta Ferrales 
–de la Columna Uno del 
Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz– les pudieron 
sacar una sola palabra, 
a pesar de haber sido 
varias veces salvajemente 
torturadas. 

Ambas, en su condición de 
integrantes del Movimiento 
26 de Julio y mensajeras, 
recorrieron una y otra 
vez los abruptos caminos 
que conducían desde las 
elevadas montañas de la 
Sierra Maestra al llano, 
siendo portadoras de diversos 
mensajes y direcciones para 
cumplir encomiendas de sus 
respectivos jefes.

Por una delación, 
Lidia y Clodomira 
fueron sorprendidas 
en el apartamento de 
un combatiente de la 
clandestinidad mientras 
cumplían una misión en La 
Habana. 

Efectivos de la policía, 
dirigidos por los coroneles 
Ventura Novo y Conrado 
Carratalá Ugalde, en horas 
de la madrugada del 12 
de septiembre de 1958, 

asesinaron a los combatientes 
clandestinos Reinaldo Cruz 
Romeo, Alberto Álvarez Díaz, 
Onelio Dampiell Rodríguez 
y Leonardo Valdés Suárez, 
Maño, quienes también se 
ocultaban allí. Ellas lucharon 
con sus propias manos, las 
arrastraron por las escaleras, 
las montaron en una 
perseguidora y se las llevaron 
a la Oncena estación de la 
policía y luego a la Novena. 

El día 15, ya moribundas, 
las volvieron a torturar; esta 
vez con un proceder macabro: 
las subieron a una lancha –al 
fondo del puesto naval de La 
Chorrera, en el área de La 
Puntilla– y metieron a cada 
una en un saco con piedras, 
las hundían varias veces en el 
mar y las sacaban.

Al no salir de sus labios ni 
una sola palabra –pues las 
heroínas prefi rieron morir que 
revelar los secretos sobre 
las luchas clandestinas y 
rebeldes que comprometieran 
la vida de sus compañeros– 
los sicarios las lanzaron 
fi nalmente en el agua en 
la madrugada del 17 de 
septiembre de 1958.

El Che, conmovido, 
expresó: “Sus cuerpos 
han desaparecido, están 
durmiendo su último sueño, 
Lidia y Clodomira, juntas, 
como juntas lucharon en 
los últimos días de la gran 
batalla por la libertad (...). 
Dentro del Ejército Rebelde 
vivirá eternamente la 
memoria de las mujeres que 
hacían posible con su riesgo 
cotidiano las comunicaciones 
por toda la isla”. 

A 65 años de haberlas 
desaparecido, las cubanas 
se inspiran en su ejemplo, 
pues siguen siendo faro para 
nuestro pueblo.

En una jornada dedicada al re-
conocimiento de mujeres y hom-
bres consagrados, dispuestos, 
apegados a los pilares humanis-
tas y de justicia social, se conme-
moró en la Isla de la Juventud el 
aniversario 60 de la creación del 
Órgano de Criminalística del Mi-
nisterio del Interior (Minint).

Con el compromiso que entra-
ña integrar dicha especialidad en 
los momentos actuales, que im-
pone cada día una preparación 
superior en el orden profesional 
e ideológico, así como trabajar 
por alcanzar mayores niveles de 
respuesta, se otorgó la distinción 
por el Servicio Distinguido en el 
Minint a varios miembros de esa 
fuerza, por el cumplimiento ejem-
plar del deber en ocasión de fes-
tejarse esta importante fecha.

De igual manera fueron con-
gratulados combatientes mere-
cedores de la condición de Des-
tacados y con el reconocimiento 
60 Aniversario los pensionados 
que mantuvieron una actitud 
ejemplar durante las misiones 
encomendadas y continúan con 
un vínculo directo con la institu-
ción y la especialidad.

Momento signifi cativo fue el 
dedicado a la entrega del libro 

Camilo Cienfuegos Gorriarán 
a Martha Rodríguez Ramírez, 
hija del sargento Félix Rodrí-
guez González, escolta que 
acompañó al Héroe de Yaguajay 
en su último viaje.

Por su parte el Organismo 
Político del Minint, de manos 
del teniente coronel Tomás Silva 
Barrios, segundo jefe del Minint 
en el territorio, y el teniente co-
ronel Yasser Larrinaga Sandri-
no, jefe del Organismo Político, 
entregaron el reconocimiento 
60 Aniversario al Órgano de Cri-

minalística , el cual fue recibido 
por el teniente coronel Adrián 
Sánchez Chiu, jefe del laborato-
rio de Criminalística.

Precisamente Silva Barrios, 
el teniente coronel Geovanis 
Núñez Ojeda, jefe del Órgano de 
Investigación Criminal, y Sán-
chez Chiu, presidieron el acto 
de celebración que tuvo lugar en 
la plaza aledaña a la sede de la 
Policía Nacional Revolucionaria, 
en Nueva Gerona.

Junto a ellos participaron, 
además, cuadros y funcionarios 
del Comité Municipal del Parti-
do, el Órgano de Gobierno local, 
la Unión de Jóvenes Comunis-
tas, las organizaciones de masa, 
Asociación de Combatientes de 
la Revolución Cubana, órganos 
de justicia, jefes principales del 
Minint y una representación de 
las fuerzas de la institución, pen-
sionados y familiares.

Festejan seis 
décadas del Órgano 

de Criminalística
TEXTO y FOTOS: 
Yuniesky La Rosa Pérez
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Perseverancia en la 
puntualidad
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POR Yojamna Sánchez Ponce de León

I UN valor tiene bien afi anzado el claustro 
de profesores de la secundaria básica 15 
de Mayo, ubicada en el consejo popular 
Juan Delio Chacón, es el de la perseveran-
cia. En el primer día de este curso escolar 

2023-2024 ya trabajaban en la puntualidad del es-
tudiantado.

Esta reportera vive por segunda ocasión la mis-
ma experiencia al llegar allí en la mañana; tanto 
profesores guías como el resto de los docentes 
cerca de la entrada indagan las causas de la tar-
danza de los retrasados y les explican por qué la 
puntualidad debe ser un valor que los distinga. 

A la par de esta acción, con detenimiento revi-
san el uso correcto del uniforme, la limpieza y si 
llevan alguna prenda no acorde con lo establecido 
en el reglamento escolar.  

Y no es que no pongan similar empeño en la 
disciplina, honestidad, laboriosidad y el resto de 
los valores vitales para las personas, sobre todo 
en ellos, adolescentes en formación, pero salta a 
la vista y es loable tanta dedicación al tema.     

Cierto que se adquiere desde los primeros 
años de vida mediante la formación de hábitos en 
la familia, pero a veces en ese núcleo los padres 
olvidan, cuando empiezan a crecer los hijos, que 

constituye su responsabilidad también y la deposi-
tan solo en el muchacho como si fuera ya un adulto. 

Ser puntuales es imprescindible en cualquier 
ámbito puesto que responde a la virtud de coordi-
narse de forma cronológica para cumplir con una 
tarea y eso implica saber organizarse y conse-
guir planifi car con antelación las actividades. No 
solo representa orden y responsabilidad, sino que 
muestra educación y respeto hacia el tiempo de 
los demás; en este caso profesores y compañeros 
de clase. 

Al llegar tarde se afecta el desarrollo de la activi-
dad lectiva, provocando retrasos y pérdida de con-
centración en los presentes. De ahí que se hace 
necesario que nuestros hijos comiencen a valorar 
la importancia de hacer una determinada acción 
en el tiempo establecido, que son esenciales las 
rutinas y por supuesto, ser ejemplo ante ellos.

Mucho nos quejamos de la pérdida de valores 
en la sociedad, pero en no pocas familias se le 
deja a la escuela, además de la enseñanza de las 
asignaturas, la carga de la educación integral de 
los estudiantes. De todos depende rescatarlos, 
más el de la puntualidad, que en cualquier tiempo 
es primordial, pero en el mundo de hoy, con la pre-
mura que se vive, constituye una obligación.

S

 UNOS días de iniciado el curso, sería prudente re-
fl exionar acerca de un tema traído y llevado, pero 
aún preocupante porque cada vez inquieta más.

Se trata de las transformaciones realizadas 
al uniforme escolar por los estudiantes, quienes se 
empeñan en convertirlo en una prenda a la moda, si-
tuación acentuada en los de la Enseñanza Técnica 
Profesional (ETP).

En su mayoría llevan blusas y camisas bien en-
talladas al cuerpo, cortas y por fuera; adornos exu-
berantes cuelgan del pelo de las muchachas, que lo 
mismo combinan con rayitos o iluminaciones, tintes 
rojísimos…, además de usar carteras, bolsos, cade-
nas ostentosas, pulseras, collares y argollas de disí-
miles formas y colores, bien lejos de lo sencillo.

Mientras los varones disfrutan al exhibir sus pren-
das íntimas sobresaliendo por encima del pantalón, 
cintos con hebillas extravagantes y de cualquier tono, 
pelados en boga, con vetas y adornan sus oídos des-
de con aretes hasta con reproductores de música de 
diferentes modelos.

Tales tendencias son algunos de los “caprichos ju-
veniles” observados en los últimos tiempos, no solo 
en la ETP sino también, aunque en menor cuantía, 
en Secundaria Básica y Preuniversitario, en contra 
de lo establecido en el Reglamento Escolar del Mi-
nisterio de Educación.

Estudiosos de la personalidad del adolescente 
encuentran los cimientos de esta problemática de 
transformar el uniforme en esa búsqueda de la iden-
tidad personal y otros hablan de falta de exigencia 

por parte de maestros y familia.
Lo que sí está claro es el necesario papel de los 

padres; deben tomar conciencia de cuán dañina re-
sulta esa “moda” para la economía por las pérdidas 
provocadas al estrechar una blusa o camisa, cuando 
el organismo de su hijo se encuentra en pleno proce-
so de desarrollo y, por tanto, dentro de unos meses 
las reemplazará por roturas debajo del brazo, en los 
lados o desgarramientos en el lugar de los botones.

El tópico amerita de oídos receptivos en el hogar 
y en particular de las madres, quienes rendidas ante 
el reclamo de sus hijos de que en la escuela les dirán 
“cheo, fula,” o cuantas denominaciones tengan a la 
mano los “chicos del swing”, buscan la mejor costu-
rera del barrio para “entrarle” un poquito por aquí y 
otro tanto por allá sin pensar en las consecuencias.

Con esas prendas tan ajustadas, en el caso de las 
muchachas, corren el riesgo de quedar con el busto al 
descubierto al disparárseles los botones de la blusa pro-
ducto de la fuerza del cuerpo. Además de que, siendo 
adolescentes, usan las sayas como si fueran para niñas 
de prescolar. Y en los chicos ni hablar de la impresión 
que causa verlos con el tiro del pantalón por las rodillas.

Hay tiempo para recapacitar, bajarles el dobladillo a 
las sayas hasta cuatro dedos por encima de la rodilla 
como está estipulado y a los pantalones, estrecharlos 
solo un poco hasta el medio muslo, mantenerlos rec-
tos en las piernas y en cuanto al largo, evitar toquen 
el borde superior del calzado, entre otros detalles que, 
de no cogerlos a tiempo, atropellaremos el Reglamen-
to Escolar. Recuerde, el orden comienza por casa. 

No atropellar el 
reglamento escolar

POR Gloria Morales Campanioni

A

TEXTO y FOTOS: 
Yoandris Delgado Matos
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En la terminal de la Empresa Viajero, ubicada 
en la habanera Avenida 26, que presta servicio a 
los pasajeros desde y hacia la Isla de la Juven-
tud, la indisciplina social ha dejado huellas y 
estragos; la instalación permanece con desper-
dicios y estuches en el suelo a pesar de exis-
tir cestos sufi cientes. Personas inconscientes 
suben las piernas en los asientos, al igual que 
maletines, cajas y demás. Está en manos de  la 
administación del lugar y de quienes lo visita-
mos disfrutar de sus bondades, preservarlo y 
evitar su deterioro.
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KAREL COSECHA FRUTOS KAREL COSECHA FRUTOS 
EN 14 DE JUNIOEN 14 DE JUNIO

ISITAR la fi nca 14 de 
Junio me hizo retroce-
der en el tiempo, pues 
así se nombra precisa-

mente por su ubicación en los 
alrededores de la que fue la pri-
mera Escuela Secundaria Bási-
ca en el Campo fundada en el 
territorio. Vivencias de aquella 
época de estudiante me arran-
can una expresión de nostalgia 
al apreciar que el olvido marchi-
tó su estructura.

Pero cuando veo aparecer 
desde adentro de la campiña a 
un viejo amigo, de físico rudo y 
diáfana sonrisa, convertido hoy 
en un productor consolidado en 
la Isla de la Juventud, sacándo-
les fruto a esas áreas antiguas 
habitadas por el cítrico, enton-
ces se compensa el descon-
suelo.

Me recibe con un fuerte abra-
zo y apretón de manos; no es 
para menos. Junto a Karel Cruz 
Rivera, asociado de la coope-
rativa de créditos y servicios 
Jesús Menéndez, correteé los 
pasillos de la primaria Máximo 
Gómez Báez allá en calle 37, 
los trillos y callejones del re-
parto Construcción Industrial y 

cada recoveco de la secundaria 
–14 de Junio– y sus zonas ale-
dañas.

Allí él tiene su fi nca, cuya 
extensión es de siete caballe-
rías, dos destinadas al ganado 
mayor y cinco para la siembra 
de cultivos varios. Desde niño 
siempre le gustó andar con ani-
males, correr tras el ganado, or-
deñar vacas, montear, el rodeo 
es su deporte favorito y la vida 
en el campo un sueño hecho 
realidad. Ya acumula alrededor 
de 15 años residiendo en esos 
lares junto a su familia que lo 
acompaña en todo.

“Después del huracán Gus-
tav –rememora– le comen-
té a mi padre la idea de venir 
a este sitio a mirar las tierras. 
Antes hubo aquí una vaquería, 
lo recuerdo de mi época de es-
tudiante; vinimos y no he regre-
sado más para Gerona”.

Cruz Rivera desde sus ini-
cios en la fi nca produce leche 
y carne vacuna, y hace dos 
años comenzó con los cultivos 
varios. 

En el surco hoy tiene 6,8 
hectáreas (ha) sembradas 
de boniato, casi cinco de ca-
labaza, 4,3 ha de guayaba y 

pretende llegar a 28 de dicha 
fruta, solo resta que arriben 
las posturas, mientras en días 
recientes cosechó una caba-
llería de buen melón, cerca de 
dos hectáreas de boniato y el 
día 28 del mes en curso volve-
rá por otras dos hectáreas del 
tubérculo. 

Dichas producciones, según 
precisó, van dirigidas a la ven-
ta a la población en las ferias 
agropecuarias y los puntos de 
venta de la cooperativa.

Ya inmerso en la campaña 
de siembra de frío, “pienso con-
tinuar plantando boniato para 

tener ese cultivo de manera es-
calonada. Quiero llegar a una 
caballería de yuca y lograr una 
y media o dos de frijol. Es lo que 
tengo planifi cado, aunque pue-
den aparecer otros proyectos 
en el camino”.

El guajiro no se detiene ante 
las vicisitudes y a pesar de la 
escasez de insumos, químicos 
y otros recursos afectar de ma-
nera directa los rendimientos 
de las producciones, busca al-
ternativas con cuanto hay a su 
alcance.

“Ese es un tema complejo; 
con más recursos las produc-
ciones se incrementarían, sin 
embargo ante esta realidad ten-
go la posibilidad de aprovechar 
el estiércol de las reses, de los 
cerdos –que cría para el consu-
mo familiar– y otras variantes. 
Se lo aplicamos y aunque los 
rendimientos no son iguales a 
los que se consiguen con los 
químicos, siempre se obtienen 
resultados satisfactorios”.

Su familia está vinculada a 
tiempo completo, junto a él, al 
quehacer en el campo, además 
de contar con siete trabajado-
res “muy buenos que me siguen 
en todo”.

Uno de ellos es Yosvani Co-
lumbié Legrá, el que más tiem-
po acumula con Karel. “Llevo 
aquí alrededor de siete años 
–destacó Columbié Legrá– y 
me va de lo mejor. La agri-
cultura es una labor dura, re-
quiere de mucho sacrifi cio y 
entrega, solo hay que meterle 
el pecho.

“Antes ejercía como albañil, 
pero me gusta más trabajar la 
tierra. El sol está fuerte, pero si 
te levantas a las cinco o seis de 
la mañana, a las 11:00 a.m. pa-
ras, vas para la casa, te bañas, 
descansas y a las 4:00 p.m. 
regresas y continúa el trabajo 
hasta oscurecer”.

En el momento de nuestra 
visita el grupo había terminado 
de limpiar una pequeña porción 
de tierra plantada de yuca, cuyo 
propósito es obtener semilla, 
y de escardar el sembrado de 
guayaba. Siempre planifi can 
con antelación las labores a 

ejecutar en la jornada siguiente.
“Todos nos llevamos muy 

bien –continuó Yosvani–, nos 
nombramos Los invencibles 
porque no hay tarea que se nos 
resista”.

Columbié Legrá reside en el 
barrio de Peralejo, a tres kiló-
metros de distancia de la fi nca 
14 de Junio; cada día viene y 
va caminando, lo cual consi-
dera un buen ejercicio para su 
salud.

Y si hablamos de ejercitar el 
cuerpo cada persona tiene sus 
preferencias para mantenerse 
en forma, las de Karel, hombre 
enamorado de la vida campes-
tre, la revelamos al inicio. Des-
de que compartíamos aula en la 
Primaria fue un apasionado por 
el rodeo. 

En la actualidad es integran-
te del equipo de la Isla y aunque 
ha recibido numerosos golpes 
propios de esa disciplina, no 
hay quien le impida continuar 
practicando el deporte de los 
campesinos.

“Siempre me ha gustado el 
rodeo y eso me choca a veces 
–explicó–. Llevamos casi un 
mes entrenando para una feria 
que se efectuará próximamen-
te. Ayer, por ejemplo, llegué a 
la casa cerca de las 11:00 de la 
noche, pero cuando disfrutas lo 
que haces no hay quien te de-
tenga”.

Así es, no solo en el rodeo, 
Karel –con la modestia y sen-
cillez que siempre lo han ca-
racterizado– aseguró que su 
deseo, lejos de la ambición, es 
continuar creciendo y aportan-
do en benefi cio del pueblo y su 
familia.

Karel destacó que sus 
producciones van dirigidas a 
la venta a la población en las 
ferias y puntos de venta de la 
cooperativa

Los invencibles a pie de surco atendiendo los cultivos

POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTOS: Yesmani Vega Ávalos

Yosvani afi rmó que a la 
agricultura solo hay que 

meterle el pecho

Hasta la fecha tiene 
sembradas 4,3 ha de 

guayaba y la intención es 
llegar a 28 
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BANCARIZACIÓN Y 
TRANSFORMACIÓN DIGITAL, 

REALIDADES EN LA ISLA 

A ISLA de la Juventud, como el res-
to de las provincias del país, está in-
mersa en el desarrollo del proceso de 
bancarización y digitalización de la so-

ciedad, para lo cual realizó en días recientes 
una Feria Tecnológica en el Paseo Martí. 

Protagonizada por representantes de 
las entidades pertenecientes al Ministerio 
de las Comunicaciones con presencia en el 
municipio: la División Territorial de Etecsa, 
los Joven Club de Computación y Electró-
nica –que coincidentemente celebraban su 
aniversario 36– y Correos de Cuba, a la 
actividad de asesoramiento y capacitación 
efectuada la mañana del ocho de septiem-
bre, se sumaron los miembros de la Unión 
de Informáticos de Cuba y trabajadores del 
Banco de Crédito y Comercio (Bandec).

Mucho se habla de bancarización y 
aunque por los medios de comunicación y 
otros canales se ha explicado su signifi ca-
do y qué representa, aún hay cierto desco-
nocimiento por parte de la población. 

“Bancarizar es tener acceso a los ser-
vicios bancarios y el término bancarizar 
operaciones es la necesidad de conti-
nuar utilizando los medios de pago tradi-
cionales, como pueden ser el cheque y 
la transferencia, sin embargo, en estos 
momentos se potencia el uso de los ca-
nales y medios electrónicos de pago…”, 
así explicó Alberto Javier Quiñones, vice-
presidente del Banco Central de Cuba, en 
una entrevista que ofreciera a principios 
del pasado mes de agosto en la revista 
de la mañana Buenos Días.

También dijo que las pasarelas de pago 
en el país son: “Transfermóvil (pertene-
ciente a Etecsa) y EnZona (que es una 
alianza con la institución fi nanciera RED 
S.A. y los bancos). Además, existe la po-
sibilidad de los Terminales de Punto de 
Venta, por ejemplo, en las tiendas que ex-
penden en moneda libremente convertible 
y en las cadenas que ofrecen productos 
en moneda nacional”.

Toda la mañana se desarrolló la feria con 
el propósito de impulsar la transformación 
digital mediante el uso de estas pasarelas 
precisamente en apoyo a este proceso. 
También para crear conciencia en la pobla-
ción, capacitarla y mostrar sus bondades. 

ESPECIALISTAS Y POBLADORES EN 
FRANCO INTERCAMBIO

De fructífera e instructiva puede califi car-
se la jornada. Quienes se acercaron a cada 

punto recibieron guía, instrucción y conse-
jos; los especialistas se sintieron realizados 
al poder compartir sus saberes y contribuir 
desde esta actividad al empeño de toda la 
nación.     

“La idea se pretende quedar. Tratare-
mos de que sea al menos una vez al mes 
y que las entidades promocionen sus pro-
ductos por la vía digital, con el respectivo 
descuento que se realiza del seis por ciento 
por cada compra.

“A partir del incremento de la bancariza-
ción y el uso de las tecnologías el pueblo se 
irá capacitando y no será necesario hacer-
las”, declaró Yusney Zamora, director de la 
Ofi cina Territorial de Control del Ministerio 
de las Comunicaciones, quien agregó:  

“El propósito es continuar fomentando 
el uso de las vías digitales para el pago de 
las compras. Otra ventaja de esta opción es 
que nos evita un poco las colas”.

Maidely Aldana, vecina del caserío de 
Sierra Maestra, cerca de Columbia, tuvo 
la suerte de ser la primera cliente que re-
cibió el personal de Etecsa esa mañana en 
el bulevar, razón por la cual se le obsequió 
un pulóver con la insignia de Transfermó-
vil, por el reverso el código QR y el eslogan 
Cámbiate a lo digital.

“Quería saber cómo pagar la electricidad 
por esta vía. No conocía el identifi cador y 
se hacía difícil. Ayer aprendí a pagar la fac-
tura telefónica y hoy vine y fui atendida. La 
compañera me enseñó muy rápido. Me voy 
con el identifi cador para hacerlo desde mi 
casa. Estoy súper satisfecha”.

Etecsa es líder en el proceso de infor-
matización dentro de las empresas de las 
comunicaciones aquí, acerca de su partici-
pación en la feria comentó Teodis Mulen, su 

especialista en Comunicación:
“En nuestros telepuntos se incentiva el 

pago por el código QR o en línea, como se 
le conoce, propuesta que a pesar de no 
ser novedosa sí tiene mucha infl uencia, 
sobre todo por lo que está aconteciendo 
en el país en cuanto a la bancarización y 
digitalización de los servicios de los que 
Etecsa también forma parte. Es una vía 
rápida, efectiva y transparente”. 

Mas, no solo los comunicadores tuvieron 
presencia, el Fondo Cubano de Bienes Cul-
turales y la Farmacia Municipal ofrecieron 
allí sus servicios y el pago se realizó a tra-
vés de las pasarelas.   

Yilian Vega, con 24 años de experien-
cia en el trabajo en farmacia, bien pudiera 
desempeñarse en cualquier entidad de las 
comunicaciones porque no solo entiende 
que informatizar la sociedad se impone 
en estos tiempos de Internet y adelantos 
tecnológicos, sino que aprecia en su justa 
medida los muchos benefi cios. Ofreció a 
cada persona la información de los me-
dicamentos y explicó de la ganancia del 
pago electrónico.   

“Me parece una buena opción para no-
sotros porque así divulgamos los medica-
mentos liberados que a veces las personas 
no saben que tenemos. Además, se favo-
recen los clientes porque se les hace un 
descuento”.

            
BANDEC Y CORREOS DE CUBA EN 

ESE EMPEÑO
Interactuando con los transeúntes en-

contramos en el sitio donde radicaba Ca-
deca, en la actualidad una extensión de 
Bandec, a dos de sus trabajadoras. 

Yenet Soto –gestora de negocios ban-

carios, quien atiende lo concerniente a las 
tarjetas magnéticas, cuentas de ahorro y 
aquellas actividades relacionadas con sa-
lario, Multibanca y Transfermóvil– dijo en 
entrevista: 

“Tenemos la disposición de brindarle 
servicio a quien necesite tener el Transfer-
móvil, recoger tarjeta o desee hacer otra 
acción. Ahora estamos en el portal como 
parte de la Feria Tecnológica”. 

Precisamente Nancy Barallor, quien ya 
peina canas, fue su clienta.

“Deseo asociar mi tarjeta de Bandec a 
mi Transfermóvil porque la que tengo es la 
de BPA. Con el asesoramiento cualquiera 
puede aprender. Ya puedo pagar la corrien-
te, el teléfono y hacer transferencias”.    

La promoción del servicio de caja ex-
tra estuvo dentro de las prioridades de 
Correos de Cuba ese día. Daily Ruz, 
asesora en el área de atención a la po-
blación de la unidad ubicada en el bule-
var, destacó: “Tenemos varias modalida-
des de pago y este servicio de caja extra 
para retirar de las cuentas bancarias en 
efectivo. Está disponible en nuestras 
unidades para quienes poseen Transfe-
móvil. Pueden ir a cualquier unidad cer-
cana y extraer entre 50 y 5 000 pesos 
en el día”. 

La Feria Tecnológica fue fructífera, aun 
a pesar de no haber contado con la res-
puesta esperada por parte de las unidades 
del Comercio y la Gastronomía ni de los 
trabajadores por cuenta propia y mipymes 
que radican en el Paseo. Se avisó con 
tiempo, pero constituyó una oportunidad 
desaprovechada, aunque sí se avanzó en 
enseñar acerca del dominio de la tecnolo-
gía para el pago de servicios, disminuir el 
uso de efectivo y hasta evitarnos las fasti-
diosas colas.

Tanto la compra de productos on line, 
como su pago mediante las pasarelas son 
una urgencia y la bancarización tiene que 
convertirse en una realidad en los distin-
tos sectores, no solo por la seguridad que 
ofrece y la posibilidad de hacerlo desde 
la comodidad de la casa, sino porque son 
parte de un proceso donde se integran las 
tecnologías digitales en cada ámbito de la 
sociedad y donde el centro del hacer son 
los ciudadanos.  

POR Yojamna Sánchez Ponce de León 
FOTOS: Yesmani Vega y 
Yojamna Sánchez

L

Buena acogida tuvo por 
parte de los pobladores la 
presencia de la Farmacia 
Municipal con la venta de 
medicamentos liberados 
en la Feria Tecnológica

Yusney Zamora, 
director de la Ofi cina 
Territorial de Control 
del Ministerio de las 

Comunicaciones 

Parte del colectivo de trabajadores de 
Bandec se sumó a la iniciativa en el 
Paseo Martí

Maidely (al centro), quien vive distante 
de Gerona y La Fe, ve con buenos ojos 
el uso de las tecnologías para el pago 
de servicios 
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Orquídeas pineras, una 
atracción a revelar 

Por su belleza y fragancia, 
Panamá, Guatemala, Colombia 
y Venezuela tienen a diferentes 
especies de orquídeas como 
su Flor Nacional. Estas plantas 
son tan antiguas como los 
dinosaurios. En Cuba las hay 
acuáticas (a veces fl orecen 
sumergidas), otras producen 
dermatitis, apestan a pescado 
descompuesto, embriagan 
con su aroma avainillado o 
carecen de olor. También las 
hay medicinales, por lo general 
con una aureola homeopática, 
curativa, tan grande que 
sobrepasa a cualquier otro tipo 
de fl or.

Tampoco faltan las que 
pueden ser preparadas 
como té, resulta una bebida 
estimulante, agradable y de 
sabor aromatizado, una vez se 

les brindó incluso a los familiares 
de los Cinco Héroes, cuando 
visitaron el balneario de Aguas 
Termales.

En Papua, Nueva Guinea, 
crece la más grande. Alcanza 
20 pies de alto y sobrepasa la 
tonelada de peso. Ningún nativo 
se atrevería a reposar bajo su 
sombra. 

NOSOTROS TENEMOS SU 
ANTÍPODA

A diez kilómetros antes de 
llegar al radar de Punta del Este 
se encuentra la especie más 
pequeña del mundo. Apenas un 
ligero amasijo de raicillas, tan 
delgadas como hilos telefónicos. 
Sin tallo ni hojas. Nada verde. 
Sus fl ores, escasas y de color 
blanco amarillento, son más 
pequeñas que un grano de 
arroz. Para los fl oricultores, una 
especie con valor decorativo casi 
nulo, pero ¿cuál afi cionado a 

las orquídeas no quisiera tener 
semejante rareza en su jardín?

Una aspiración a la cual ha 
respondido José Luis Ginarte 
Galego en más de 20 años, 
durante los cuales desanduvo 
incontables montes en esta Isla, 
a la búsqueda de orquídeas 
exclusivamente pineras.

“Mi sueño siempre fue 
levantar un orquideario con lo 
nuestro, eso que nadie puede 

mostrar –añora–, 
y estoy seguro 
de que tendría 
gran atractivo. 
De las más de 
30 especies que 
crecen en nuestra 
Isla, ocho o nueve 
décimas partes 
son comunes, 
sobre todo con el 
occidente del país, 
pero lo otro –y no 
lo conocemos todo– es sorpresa 
para cualquiera.

“Ahora tengo la posibilidad 
de convertir en realidad lo 
que siempre quise. Estoy 
atendiendo una fi nca, de mi 
papá, inmediata al hotel de 
la playa Arenas Negras. Y el 
lugar es que ni pintado para 
montar algo así. Tiene la 
vegetación raleada, como la 
demandan las orquídeas, lajas 
de mármol, hierba de jardín, 
agua sufi ciente, ¡visitantes 
asegurados…!¡Tiene todo!”

¿No estará muy cerca del 
mar y el aire salitroso?

“Ni te preocupes 
–responde José Luis–, ya tengo 

experiencia. 
Nuestras orquídeas 
crecen en su 
mayoría cerca 
de las costas, y 
están hechas a 
ese ambiente. 
A las demás… 
se les pone una 
protección vegetal, 
un seto vivo, se 
riegan con agua 
dulce al atardecer 

y despreocúpate… ¡esas no se 
mueren!”

¿Cuál sería tu especie 
insignia?

“¡La orquídea de chocolate! 
–afi rma sin titubear. Huele a 
chorote baracoense cuando lo 
pones al fogón y desprende el 
aroma ese… que a cualquiera 
le hace la boca agua. Ninguna 
pinera, cubana o extranjera, 
se le para al lado. Además, 
tiene diferentes formas de 
presentación; ¡varios colores, 
cada planta con el suyo, sin dejar 
de ser de chocolate”.
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René Rodríguez Enamorado resi-
de en un biplanta (arriba) en calle 13 
entre 40 y 40-A número 4003-A, repar-
to Polígono. Tiene tres cuartos, sala, 
cocina-comedor, baño, portal y terraza. 
Necesita una casa en Nueva Gerona 
que se pueda dividir. Llamar después 
de las cinco de la tarde al 46327086 o 
al 56922961.

La leyenda de la espada de Damocles 
la narró el historiador griego Timeo de 
Tauromenio (actualmente Taormina), 
unos cuatro siglos antes de nuestra era.

El rey Dionisio I, o Dionisio El Viejo, 
fue un sanguinario tirano de Siracusa 
que gobernaba con mano de hierro 
al pueblo, siendo implacable con sus 
rivales, pero poseía un punto débil: el 
miedo a ser traicionado por quienes 
tenía cerca y más daño podían hacerle. 
La bebida, comida y mujeres en exceso 
eran su día a día. 

Se cuenta que había un miembro de 
la corte llamado Damocles que adulaba 
constantemente al dictador; difundía 
que era un hombre admirable y exaltaba 
su estilo de vida. 

Aseguraba que los excesos en la 
comida y la bebida eran naturales 
a la grandeza del gobernante, 
en realidad envidiaba los lujos y 

comodidades del rey.
Una vez se encontraron y 

el cortesano llenó de halagos 
al gobernante. Harto de sus 
lisonjas, Dionisio le propuso 

que cambiaran de lugar por un día, para 
que probara en carne propia el peso del 
poder y el exceso.

Damocles aceptó encantado y al día 
siguiente estuvo muy temprano en la 
casa de gobierno para tomar el puesto 
del déspota. Se sentó en el trono y fue 
servido por una multitud de criados que 
complacían hasta el más pequeño de 
sus caprichos.

De repente, el cortesano miró hacia 
arriba y vio que justo sobre su cabeza 
había una espada afi lada, la cual solo 
era sostenida por una crin de caballo. 
Era obvio que, si ese delgado hilo se 
rompía, también rodaría su cabeza. 
Al percatarse, ya no disfrutó de las 
comidas, las bebidas y las mujeres. 
Poco después pidió terminar el 
experimento.

La posición de la espada alude a 
la constante amenaza y los peligros 

inherentes al ejercicio del poder, es un 
recordatorio de que incluso el éxito más 
grande puede ser temporal para quien 
sin sospecharlo está en riesgo.

LA ESPADA DE 
DAMOCLES

Posiblemente el triceratops, la bestia 
gigante de tres cuernos y criatura 
prehistórica icónica, sea uno de los 
últimos dinosaurios que habitaron en 
la Tierra. La idea se basa en los restos 
fósiles encontrados a menudo en antiguos 
sedimentos costeros en el oeste de Canadá 
y en Estados Unidos, por lo cual se cree 
que vivieron en valles de zonas semiáridas, 
cerca de ríos y lagos.

MIL IDEAS

AGILIDAD MENTAL

Respuesta: Tres.

El gigantesco Museo de Astronomía de 
Shanghai, China, el más grande del mundo de su 
tipo, se compone de tres estancias: Oculus, Esfera 
y Cúpula Invertida, simbolizando la instrumentación 
del seguimiento del Sol, la Luna y las estrellas. 

Estamos ante una colosal estructura de casi 
39 000 metros cuadrados, diseñada por Ennead 
Architecs e inspirada en la obra de El problema 
de los tres cuerpos de Liu Cixin. Dentro podremos 
encontrar desde un telescopio solar de 23 metros 
hasta una enorme pantalla IMAX, pasando por todo 
tipo de zonas para educar a los asistentes en la 
exploración espacial.

Si se lo propone, una habilidad que Si se lo propone, una habilidad que 
usted puede desarrollar es la creatividad.usted puede desarrollar es la creatividad.

CURIOSIDADCURIOSIDAD
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Nueva dirección 
en béisbol local

Yuniesky La Rosa Pérez
FOTOS: Yesmani Vega y Calixto N. Llanes

El gustado espectáculo La 
cucarachita Martina del siglo XXI 
volverá a reponerse el venidero 
30 de septiembre, en el cine teatro 
Caribe a las 
nueve de la 
noche.

Según 
informó 
Mariolys 
Galiano 
Maqueira, 
subdirectora 
del Sistema 
Municipal de 
Casas de 
Cultura, ya 
iniciaron los 
ensayos para 
que la familia 
pinera pueda 
disfrutar 
nuevamente 
de la 
armónica 
simbiosis de 
la mayoría 
de las 

manifestaciones del arte, donde el 
talento afi cionado infantil da sobradas 
muestras de sus condiciones 
histriónicas.  

Tras culminar la presentación se 
adentrarán a protagonizar la Jornada 
de la Cultura Cubana, a celebrarse 
del diez al 20 de octubre como cada 
año y en esta versión del 2023, 
al decir de la licenciada, tendrán 
participación en la clausura el propio 
20, Día de la Cultura Cubana.  

Sobre el silencio de las piedras 
caen los enigmas de círculos con-
céntricos, acertijos, escrituras del 
tiempo sobre el tiempo en la mora-
da de los primeros hombres. Rafael 
Calvo entra en la cueva donde se 
protegen el fuego y el secreto de las 
estaciones. Alumbra el papel que 
guarda el territorio del laberinto y nos 
devuelve el rostro de una historia.

Esta vez no es el laberinto de los 
sacrifi cios para calmar el hambre del 
Minotauro. Aquí, en esta Isla, el la-
berinto es el tiempo dibujado en los 
contarios movedizos. Otra vez se 
asoman el Yin y el Yang de las lec-
turas ancestrales. Hembra y macho. 
Vulva que se abre al misterio de la 
vida, y falo que penetra la puerta de 
los comienzos.

Todo se manifi esta en las curvas 
de un caracol, en círculos que indi-
can el camino del tiempo. Infi nitud de 
ciclos que atan lunas y soles, la luz y 
la sombra, el rojo y el negro. La no-
che y el día con su cosecha.

En el punto de entrada y salida de 
esta rueda cósmica yacen y despiertan 
en el mismo ojo, que es un túnel y una 
pirámide al mismo tiempo. Túnel que se 
hunde como una raíz. Punta piramidal 
de ladrillos infi nitos que extienden las 
yemas al  cielo de la danza universal.

Es la huella de un trigal que vuelve a 
la semilla, la voz del agua dormida cuan-
do una piedra le hunde las entrañas. Es 
un sol que quema y nos avisa que tam-

bién el fuego sueña. Parece que Dios 
lanza el misterio de la luz sobre las ro-
cas… Y Rafael Calvo recoge las huellas 
que habitan en los escombros callados 
de la luz. Y la vida comienza frente a la 
puerta de la muerte. En el medio, el labe-
rinto de una isla, el tiempo, círculos que 
nos miran con el ojo de los enigmas.

(*) Colaborador
(**) Artista de la plástica 

POR Yojamna 
Sánchez 
Ponce de León 
FOTO: 
Yesmani Vega 
Ávalos  

POR Julio César Sánchez Guerra (*)
FOTOS: Cortesía de Rafael Calvo (**)

El béisbol tiene nueva dirección. 
Así lo determinó la Dirección de De-
portes, Educación Física y Recreación 
(DDEFR) del municipio, colegiado con 
las máximas autoridades, tras un aná-
lisis realizado para promover cambios 
que impulsen  esta disciplina a recupe-
rar posiciones cimeras, según precisó 
Norvis Cantillo García, al frente de la 
DDEFR aquí.

De esta manera se promovió a José 
Luis Rodríguez Pantoja como nuevo 
comisionado de béisbol y a Maikel Mc-
Coy Gutiérrez como mánager de los 
Piratas; ambos integraban el grupo 
metodológico de la pelota.

Destacó Cantillo García la confian-
za en la dupla seleccionada a partir de 
su preparación y conocimientos para 
encarar una nueva etapa en pos de 
mantener, perfeccionar las mejores 
experiencias y rescatar los buenos re-
sultados y la combatividad del elenco 
en el pasatiempo nacional.

Asimismo, recalcó el reconocimien-
to a la labor desarrollada por Dioel Re-
yes Viquillón al frente de la escuadra y 
a Lázaro Labrada González en la fun-
ción de comisionado.

El actual timonel de los filibusteros 
expresó su satisfacción, compromiso 
y disposición ante lo que constituye 
para él un desafío. Apuntó que ya está 
identificado el grupo de trabajo que lo 
acompañará en esta misión, integrado 
por compañeros que acumulan años 
de experiencia y otros nuevos que 
reúnen dedicación y energías.

Destacan entre ellos Rusbel Her-
nández, Juan Antonio Delgado, Yoan-
nis Pérez, Rolando Enrique Ramos (a 
cargo de la preparación física), Jorge 
Smith y Ricardo Leyva (entrenadores 
de picheo). Se mantiene la tríada mé-
dica, Michel Ramírez fungirá como de-
legado, mientras Susana Leyva afron-
tará la labor educativa.  

“Queremos que el pueblo nos apo-
ye; trabajaremos para ver en la veni-
dera serie nacional a un equipo donde 
resalten la combatividad, unidad, dis-
ciplina y entrega al terreno que nos ca-
racterizan”, señaló McCoy Gutiérrez.

“En lo adelante –continuó el estrate-
ga– vamos a efectuar un concentrado 
donde participarán los jugadores que 
constituyen la base, más otros con 
perspectivas a corto y mediano plazos 
de ingresar a las filas de los Piratas, 
que se incorporarán sobre todo de la 
academia y el Sub 23.

“Trabajaremos alrededor de 13 se-
manas, hasta mediados de diciem-
bre, según lo estamos planificando y 
a partir de enero conformaríamos la 
preselección para la próxima serie na-
cional”.

Durante esta etapa pretenden hacer 

hincapié en erradicar las deficiencias 
del campeonato anterior, y de acuerdo 
con las posibilidades de efectuar o no 
la serie provincial se buscarán alterna-
tivas como copas o juegos de confron-
tación, para observar el desarrollo de 
estos atletas y tener mejores valora-
ciones al conformar la preselección.

De igual manera resaltó el compro-
miso de esforzarse al máximo para 
que el pueblo disfrute de un elenco 
como se merece.

Por su parte, Rodríguez Pantoja 
destacó la importancia de lograr que 
crezcan como personas, de inculcar 
en ellos la entrega, visión, dedicación, 
renovar el pensamiento y rescatar va-
lores.

“Les hablamos mucho acerca de 
los componentes relacionados con la 
preparación, los rasgos de la persona-
lidad, la identidad, que sepan lo que 
defienden”, explicó José Luis.

“Hay que defender el resultado co-
lectivo, tratar que se juegue más pe-
lota desde las categorías inferiores a 
pesar de la situación que atraviesa el 
país con la disponibilidad de recursos 
e implementos, y trazar estrategias 
para motivar a un grupo de entrenado-
res que se han detenido en el tiempo. 

“Tenemos que reorganizarnos, conse-
guir que la serie nacional sea un espec-
táculo que involucre a cada pinero, que 
la gente vaya al estadio a disfrutar con 
tranquilidad, que primen el buen ambien-
te, la unidad y se logre identidad”.

Maikel McCoy Gutiérrez

José Luis 
Rodríguez Pantoja
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Consolidan Consolidan 
entidades su entidades su 

accionaraccionar

POR EL DÍA INTERNACIONAL DE LA 
PROTECCIÓN DE LA CAPA DE OZONO

Que la empresa de Labiofam sea la primera en la 
Isla de la Juventud en ser declarada libre de Hidroclo-
rofl uorocarbonos (HCFC) y que la División Territorial de 
Etecsa ya tenga conformado su expediente para lograr 
este propósito, muestran el accionar a favor de la protec-
ción de la capa de ozono en el territorio.

Por el Día Internacional de la Protección de la Capa 
de Ozono, en la mañana de este 13 de septiembre se 
realizó el acto municipal en el patio de Etecsa donde 
también merecieron reconocimientos por sus resultados 
relevantes en la eliminación del uso de esos gases re-
frigerantes nocivos: la Empresa Eléctrica, la Dirección 
Municipal del Inder y Emcomed. 

En la celebración aquí del 16 de septiembre, fecha 
escogida en 1994 por la Asamblea General para procla-
mar el referido Día Internacional y conmemorar así la 
jornada en que se fi rmó en Montreal, en 1987, el Pro-
tocolo relativo a las sustancias que agotan la capa de 
ozono, fueron dados a conocer seis pioneros ganadores 
del concurso al que se convocó como parte de las activi-
dades por la efeméride. 

Yordanka Betancourt, subdelegada de Medio Am-
biente aquí, expresó: 

“Para nosotros es una gran satisfacción y a la vez 
un orgullo porque estamos reconociendo los resul-
tados que a lo largo de un año hemos ido obtenien-
do en función de la preservación de la capa de ozo-
no. Fue emocionante la entrega de estímulos a los 
pioneros que con su creatividad participaron en las 

modalidades de dibujo y poesía, y reconocer a los 
colectivos laborales que apoyaron esta actividad. 
Destacar de forma extraordinaria a Labiofam, por 
ser la primera declarada libre de HCFC. Con mucho 
impulso y actividades visibles estuvo Etecsa, sede 
del acto. Seguimos en la campaña; es una tarea 
que no debe esperar porque como bien dijo el Líder 
de la Revolución, Fidel Castro, y lo cito: Mañana 
será demasiado tarde para hacer lo que debimos 
haber hecho hoy”. 

Además, se rindió tributo al geólogo, espeleólogo, 
arqueólogo, científi co y revolucionario cubano Antonio 
Núñez Jiménez a 25 años de su deceso.   

 “Para Etecsa constituye un compromiso tener su ex-
pediente en proceso para declararnos libre del uso de 
HCFC porque contempla la realización de un grupo im-
portante de tareas para lograrlo”, dijo Isaím Cutiño, di-
rector de esa entidad y agregó: “Tenemos un plan con-
cebido en el que venimos trabajando hace cinco años y 
casi estamos en su etapa fi nal. Dentro de este se halla 
la validación del sistema de gestión de la calidad porque 
todo se va correlacionando, si hay calidad en el servicio, 
hay satisfacción y bienestar en la población que lo reci-
be. Tenemos previsto certifi car el sistema de gestión de 
archivos, el tenerlo funcionando correctamente sirve de 
base a esa gestión de la calidad y así se conjugan estas 
dos con el medio ambiente. 

“Como cultura hemos ido creando conciencia en nues-
tros trabajadores de qué debemos hacer, cómo compor-
tarnos y cuidar el medio ambiente. Realizamos charlas, 
capacitaciones y los matutinos se aprovechan para 
brindar informaciones relacionadas con dicha temática. 
Aparejado a todo el accionar existe un movimiento en la 
empresa de mantener los centros limpios, organizados y 
sus áreas verdes sin hierba, como complemento a ese 
propósito de merecer la categoría que hasta el momento 
solo ostenta Labiofam”.

La adquisición de medios de transporte eléctricos 
y la sustitución de aires acondicionados son de las 
acciones concretas que se llevan a cabo en Etecsa, 
así lo explicó Arianna Morín, especialista de Siste-
mas de Gestión que atiende la actividad de medio 
ambiente.

“De los aires solo nos quedan ocho o nueve que de-
ben cambiarse este año. La mayoría de las luminarias 
son led, nos quedan muy pocas por sustituir y hay otro 
grupo de acciones relacionadas con la clasifi cación de 
la basura por colores, lo cual haremos en lo que resta 
del 2023 y principios del 2024 para ir completando el 
expediente. 

“Desde el comienzo Etecsa posee la estrategia 
medioambiental, políticas que rigen el tema, solo era 
ponerlas en práctica en el territorio con las propias con-
diciones nuestras y a partir de ahí nos trazamos un cro-
nograma que comprende metas y tareas que hemos 
ido cumpliendo”. 

En las palabras centrales del acto, la viceintendenta 
Inalvis Mazar ponderó los esfuerzos del Gobierno cubano 
y su accionar a favor de la protección de la capa de ozono. 

“Estamos fi nalizando la re-
construcción del balneario San-
ta Rita, en su primera fase, y 
debe concluir antes de terminar 
diciembre”, remarcó la directora 
general de Salud Pública, docto-
ra Bárbara Daudinot Gómez, al 
dejar constituido el Grupo Multi-
disciplinario de Aguas Termales, 
integrado por diferentes especia-
listas en salud, Formatur y otros 
directivos afi nes con el desarro-
llo y la explotación de las aguas 
curativas santafeseñas.

Este grupo delineará la es-
trategia en cualquiera de los 
campos relacionados con el ter-
malismo pinero, programará las 
acciones a realizar, sus fases de 
ejecución, participantes y contro-
les correspondientes.

“No podemos esperar a que 
el balneario esté terminado –in-
dicó la directora general de Sa-
lud– para promocionarlo. Ya lo 
estamos insertando en una ruta 
turística que viene del hotel Co-
lony, recorre el Santa Rita, recibe 

las orientaciones de cuáles trata-
mientos (termales o de fi siotera-
pia) pueden recibirse y continúa 
luego hacia otros destinos.

“Esto debe comenzar en bre-
ve”, anunció, al tiempo que enfa-
tizaba en la conveniencia de invo-
lucrar previamente a los factores 
de la comunidad. Sobre todo 
proveedores con posibilidades de 
colaboración en el despegue de 
La Fe como ciudad termal.  

Como tarea inmediata, y de 
mayor envergadura, en la pri-
mera reunión de este grupo se 
acordó confeccionar el corres-
pondiente proyecto de desarrollo 
local y calidad de vida, impres-
cindible para incluir al balneario 
Santa Rita en la cartera de nego-
cios pinera.

Al cierre, la doctora Bárbara 
Daudinot puntualizó que la prime-
ra fase en la reconstrucción sale 
por el presupuesto de inversiones 
en Salud Pública. Las siguientes, 
sean o no con la cooperación 
extranjera, tendrán, además, el 
fi nanciamiento que les otorgue 
su condición de proyecto de de-
sarrollo local. 

Crean Grupo Crean Grupo 
Multidisciplinario de Multidisciplinario de 

Aguas TermalesAguas Termales

BALNEARIO SANTA RITA

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

Eloy López Jay, Premio 
por la Obra de Toda la Vida 
Jesús Montané Oropesa, 
resultó electo presidente de 
esta organización profesio-
nal aquí durante una asam-
blea efectuada en la sede 
del Partido.

En el encuentro, que 
contó con la presencia de 
Ricardo Ronquillo Bello, 
presidente nacional de la 
Upec, se conoció que quien 
fuera fundador de la tele-
visión pinera y director del 
telecentro Islavisión por 25 
años, encabeza la delega-
ción local al XI Congreso de 
la organización, que tendrá 

lugar los días dos y tres de 
noviembre próximo en el 
Palacio de Convenciones 
de La Habana.

La representación pinera 
está integrada, además, por 
los destacados profesiona-
les Gerardo Mayet Cruz, 
Noel Otaño Reyes y Gloria 
Morales Campanioni, quien 
fuera la presidenta en los 
dos períodos precedentes. 

Desde ahora el ejecutivo 
municipal, encargado de de-
fender a los periodistas en 
el ejercicio legal y ético de 
la profesión, en el derecho 
de acceso a las fuentes y en 
el cumplimiento de su labor 
de información y orienta-
ción, entre otras funciones, 
estará integrado, además, 
por Dianelis Labrador, Ca-
sandra Almira, Joel Pozo y 
Yuniesky La Rosa.

Ronquillo Bello subrayó 
que este XI Congreso será 
el de la transformación del 
modelo de prensa socialista 
en Cuba, cuyo proceso –en 
una etapa inicial– incluye a 
16 medios del país con el 
propósito de validar proyec-

tos de cambios en el sistema 
de gestión tecnológica, eco-
nómica y editorial, en busca 
de mayor autonomía de los 
medios y favorecer la crea-
ción de más productos co-
municativos y audiovisuales.

Formó parte de la asam-
blea el abanderamiento del 
equipo de softbol que re-
presentará al territorio, el 
venidero 27 de septiembre, 
en la XXI edición nacional 
del Torneo de Softbol de la 
Prensa, con sede en Hol-
guín.

Osbel Lorenzo Rodrí-
guez, primer secretario del 
Comité Municipal del Par-
tido, informó a los presen-
tes acerca de temas rela-
cionados con el estado de 
opinión de los pobladores, 
los cuales están relaciona-
dos con el abasto de agua, 
la producción de alimen-
tos, la bancarización, la 
generación eléctrica y las 
problemáticas con la trans-
portación marítima, aérea y 
terrestre; así como las pers-
pectivas a corto, mediano y 
largo plazos.

Eligen nuevo Eligen nuevo 
presidente de la presidente de la 
Upec en la IslaUpec en la Isla
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